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VALMIR SANTOS - Como foi casar 0 Butoh com 0 corpo brasileiro, com as
"ancas da tradi'rao", como diz um musico e compositor brasileiro, Tom Ze?
Somos um pais de extroversao corporal, mais visive1 que invisivel, por
exemplo ... 0 senhor concorda?
TADASHI ENDO - Antes de mais nada, devo dizer que eu proprio me
perguntei, quando vim pe1aprimeira vez ao Brasil, 0 que representava 0 Brasil
para rnim. Num primeiro momento as respostas que surgiam eram re1acionadas
a aspectos triviais: Brasil, clima agradave1, boa comida e pessoas muito gentis.
Em seguida, me vinha em mente 0 temperamento brasileiro, muito diferente
para mim. Numa primeira abordagem, 0 que me chamava a atens:ao e 0 que os
meus olhos viam era 0 excesso na corporeidade, 0 tempo todo as:ao, 0 tempo
todo algum movimento para algum lugar ou em funs:ao de algo; 0 tempo todo.
Nunca havia silencio, quietude ou imobilidade. Entao, 0 tempo todo havia
alguma "music a". E isso e agradave1 de se ver e eu aprecio, me da prazer, eu
gosto. Mas quando eu ministrei um workshop pda primeira vez no Brasil, em
2002, percebi, no decorrer do trabalho, 0 quanto as pessoas se concentravam e,
entao, surgiram, e eu pude perceber, nuances absolutamente diferentes da
imagem primeira que eu tinha dos brasileiros. Eu pensava que os brasileiros
queriam dans:ar 0 tempo todo, apenas movimentos e mais movimentos e



excitas:ao, entusiasmo, euforia. Nao, eles SaGmuito mais que isso: SaDtambem
muito serios, muito tranquilos e muito concentrados. Entao eu pensei: sim,
talvez algum sentimento de melancolia ou tristeza haja por de tnis do
temperamento repleto de movimentos energeticos que os brasileiros tern. Por
tnis desses movimentos talvez eles tenham alguma tristeza, alguma melancolia.
Entao isso foi 0 que descobri: os brasileiros nao demonstram 0 tempo todo esta
tristeza, essa melancolia, porque seus movimentos SaDmais alegres que tristes,
mas eles as mantem por dentro (tristeza e melancolia). Entao, quando eu trabalho
com brasileiros eu tenho que pins:ar esse sentimento que hi "por detnis do
movimento", a quietude e tambem a tristeza e a melancolia. E, atraves do
workshop eu pude ver, sim eles conseguem (podem, SaGcapazes). Este era 0

primeiro aspecto que me levava a querer trabalhar com brasileiros. E, enta~, eu
tive muita sorte de encontrar exatamente 0 Grupo LUME, sete atores, sete
pessoas diferentes, brasileiros (exceto Naomi, que e inglesa), mas sete "brasileiros"
tao diferentes. Entao pensei: ao trabalhar com eles eu devo criar nao sobre a
linha basica do Butoh, nao uma pes:a de Butoh, eu devo criar simbolismos
pessoais particulares para cada urn dos atores e atrizes no espeticulo. Este foi 0

segundo aspecto que considerei.
Eu penso que a corporeidade brasileira, ou a corporeidade japonesa, ou norte-
americana, ou alema, hoje, tem muita semelhans:a. A corporeidade de muitos
jovens japoneses, hoje, e muito similar ados jovens europeus. Na minha
juventude era talvez urn pouco diferente, po is esta geras:ao de jovens japoneses
nao tern uma estatura baixa: SaGaltos; e tambem 0 oposto ocorre na Alemanha,
ou Estados Unidos ou Brasil; eu vejo muita mescla. Por exemplo, Jesser (um
dos atores do Lume) nao tern uma estatura alta, nao e grande, seu Fisico se
assemelha ao biotipo japones. Penso que 0 corpo em si nao e muito diferente,
talvez em funs:ao da cultura norte-americana. Muitos japoneses bebem coca-
cola e comem hamburger Mc Donalds. 0 que difere os japoneses dos brasileiros
talvez seja 0 estilo de vida. Esta e a diferens:a. 0 corpo em si, nao. E isso eu
percebo atraves do trabalho: como se "entra em trabalho", como os atores do
Lume entram em situas:ao de trabalho, como comes:am 0 trabalho. Por exemplo,
as vezes acontece de bailarinos e/ou atores japoneses aguardarem por mim para
iniciar 0 trabalho, sentados; nao fazendo meditas:ao, mas apenas sentados e
aguardando. Isso nao acontece no Brasil; mas a concentras:ao para comes:ar e a
mesma. E e apenas este modo, esta maneira de comes:ar 0 trabalho; talvez isso
seja urn pouco diferente.

VALMIR - A sua parceria com 0 Lume (a dans:a e 0 teatro de outra cultura) e
propria da natureza do Butoh, dessa arte que esta "entre", 0 MA, e nao enxerga
n-onteiras?
TADASHI - Sobre este tema fundamental em meu trabalho - 0 "Butoh-
Ma", "estar entre" - e, evidentemente, muito importante, para mim, e esti
diretamente conectado com minha vida, porque minha vida e "estar entre". Eu

nasci em Pequim, China, com cidadania japonesa; fui para a Europa, como
japones; vivo na Alemanha, mas 0 que eu fas:o(a minha crias:ao artistica) nao e
froto da cultura alema, ou europeia, e sim fruto da experiencia, do conhecimento
e da vivencia da cultura japonesa. Mas meu estilo de vida na Alemanha nao e
completamente japones; e, talvez, urn estilo muito mais alemao. Qtando eu me
apresento no Japao, no cartaz anunciam: "Tadashi Endo, da Alemanha", e
quando eu me apresento aqui no Brasil ou na Europa, anunciam "Tadashi Endo,
doJapao". Em outras palavras, eu sou, por assim dizer, urn pouco homeless (sem
lar): estou 0 tempo todo "entre" (in between), e quando eu me percebo existindo
"entre", entao eu tenho muito mais fors:as opostas co-existindo em mim, muito
mais tensoes, e disso eu preciso para meu trabalho. Eu nao posso estar
absolutamente confortivel, e tambem devo estar aberto e cauteloso. Eu preciso
desta tensao, e e tambem esta tensao que eu proponho e espero dos atores do
Lume. Eu lhes digo sempre: "esteja 'desconfortivel', mas nunca desista! Se voce
se sente tao confortivel, entao nao tern necessidade de dans:ar, porque tern tudo
de que precisa, e isso e confortavel. Se voce se sente 'desconfortavel', lute contra
este desconforto."Todos nos temos problemas, problemas flsicos e psicolOgicos,
mas nenhum de nos deseja carregar estes problemas por toda a vida. Todos
desejamos escapar des~as situas:oes de dor, e esta atividade, esta atitude e, para
mim, a dans:a Butoh. E esta atitude que eu tenho trabalhado com 0 elenco do
Lume, ora impulsionando 0 trabalho no senrido de uma atividade fisica intensa,
ora, ao contrario, trabalhando com suavidade e quietude. Esta e uma maneira de

",,- d dblpensar entre : nao se eve estar 0 tempo to 0 a so utamente seguro; deve-se
quesrionar-se sempre; 0 corpo e um grande ponto de interrogas:ao ... mas nunca
desista.

JESSER DE SOUZA - Este "entre" e uma especie de luta , e esta luta e 0 que
o fazagir?
TADASHI - Sim. Voce deseja fazer algo, mas ao mesmo tempo nao deve faze-
10, mas deveria. Entao, quando voce faz este algo, voce 0 faz com resistencia.
Esta e a tensao de que falo. Voce quer ir adiante, mas vai para tras ... Urn pouco
esta sensas:ao...

VALMIR - E quanto a music a? 0 que achou da experiencia de fundir ritmos
brasileiros, como 0 forro de Luiz Gonzaga eo maracatu, ao canto lirico? CE de
Maria Callas?)
TADASHI - Esta e uma questao muito peculiar. Sao bastante especiais a musica,
o Lume, 0 povo brasileiro. No espeticulo hi musicas brasileiras, porque fazel11
parte do trabalho e das pesquisas do Lume. Os atores cantam e tocam
instrumentos, tern uma identidade muito musical. Antes de vir ao Brasil, eu
nao rinha em mente a insers:ao de musicas brasileiras no projeto para 0 espetaculo
"SHI-ZEN,7 Cuias". Entao, pedi aos atores que cantassem algumas cans:oes
brasileiras, e eles cantaral11 muitissil11as. Uma delas, embora eu nao tivesse
entendido absolutamente nada da letra, me encantava melodicamente. Esta
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can<faome remetia a algo, nao exatamente japones, mas algo relacionado a minha
infancia, a memoria de minha infancia. Entao, resolvi coloca-Ia no espetaculo
e, ao tomar conhecimento da letra, fiquei muito surpreso, pois era exatamente 0

que eu buscava: a imagem de um passaro cego. Num outro momento do
espetaculo eu queria usar um ritmo forte que tivesse uma pulsa<fao,com batidas
de tambor. Mas a "Techno Beat" moderna, dos Estados Unidos ou da Europa,
e imediatamente identificada como Hip-Hop, ou Techno ou Discoteque, e nao
me interessa em meu trabalho este tipo de cliche. as atores me mostraram
entao 0 Maracatu que, evidentemente tem uma pulsa<faocom um que de ritmo
"Techno", mas com um outro sabor, com um tempero brasileiro em sua
sonoridade, e isso me encantou, ao mesmo tempo em que me parecia muito
natural usar esta musica, pois era visivelmente natural para os atores do Lume
e sua corporeidade brasileira. as atores acolhiam este ritmo em seus corpos
com muita naturalidade. E uma cena de corrida, mas, para mim, nao deixa de
ser dan<fa.Correr tambem e como que dan<far.
Nao sei exatamente a que musica voce se refere. Ha uma, no meio do espetaculo, na
cena a que chamamos de "Pesca",que e cantada por Luzmila Carpio, uma cantora
boliviana. Esta can<faoe, para mim, como que relacionada ao carater feminino russo.
Me remete apaisagem Russa, avastidao dos campos, as grandes distancias; a imagem
que me vem e de uma mulher absolutamente sozinha cantando.

VALMIR - A musicalidade inerente ao gesto e ao movimento do corpo, como
uma sinfonia organica, constitui terreno fertil para a flora~ao do Butoh?
TADASHI - No espetaculo, algumas musicas, por exemplo esta de Luzmila
Carpio, tem um "swing", que evoca distancia, uma atmosfera de suavidade,
como 0 vento indo e vindo, pra Ia e pra ca...e as a<foesde Ana Cristina e Raquel,
que fazem esta cena, estao muito diretamente conectadas com este clima. Mas
estas a<foesnao san a<foesclaramente precisas, pois a can<faotem esta aura de
devaneio, de inconstancia, como que flutuante e incerta. Entao as a<foesdevem,
neste caso, ser suaves e inconsistentes.Ja em outra cena, a que intitulamos de
"Tango", a precisao, a defini<fao e um que de erotismo nas a<foessan a tonica.
Nesta cena os corpos e as a<foesapresentam um carater definitivo, cortante,
assim como 0 tango, mas ao mesmo tempo, tambem erotico; quero dizer, com
isso, que ha tambem um certo prazer nas a<foes. Nao se trata de a<foes
militarmente precisas. Ha tambem uma cena com uma can<fao japonesa,
"Akatombo", em que a can<faoapenas confere uma determinada atmosfera a
cena. Neste caso, nao ha dan<faou movimentos diretamente conectados com a
musica: san completamente independentes. Mas as a<foesde Naomi e Renato,
nesta cena, dao uma atmosfera de "Akatombo". A musica funciona como uma
base, um tapete para a instala<fao de uma atmosfera.
Para mim, pode-se dan<farde acordo com a musica, ou contra a musica, ou ainda,
tendo-a como parceira e, neste caso, ela funciona como geradora de atmosfera.
Com este jogo, pode-se criar em um esr~taculo inumeras cenas distintas.

JESSER - A dan~ Butoh usa estas tres possibilidades?
TADASHI - Eu nao posso generalizar, pois alguns dan<farinos de Butoh usa~
apenas sons acusticos, ruidos, som de vento, de chuva, sem nenh~ma melodla
ritmica dara e precisa. Mas para mim tudo e Butoh, se voce constrol seu trabalho
dentro dos prindpios da fuosofia Butoh.

JESSER - Em poucas palavras, como voce definiria a filosofia Butoh? .
TADASHI - Para mim, qualquer dan<farino de Butoh, ou pessoas que deseJam
dan<farButoh, todos san aceitaveis e possiveis, desde que nao per~am a nO<fao
de que san peixes diferentes nadando no mesmo rio, no mesmo r~o ~o Butoh.
Temos que lutar 0 tempo todo, nunca estar plenament~ conf~rtavels e ~u.nca
mostrar exatamente aquilo de que somos capazes, mas slm, delXar-se eXlstIr.

VALMIR - Kazuo Ohno e Tatsumi Hijikata trouxeram a luz a dlamada'dan<fa
das trevas' no pOs-Segunda Guerra Mundial, nos anos 40. Como e praticar,
hoje, uma dan<fa plena em subjetividades, em simbolismos, numa epoca
tambem de assombro, de dor, por conta do terrorismo em escala global e do
medo do outro no plano das rela<foessociais?
TADASHI - Esta e uma pergunta bastante politica.
A dan<faButoh deve ser sempre anarquica, marginal. Qiando a dan<faButoh se
toma "populista" (no sentid? de busca de identifica<faocom ~scam,~daspo~ulares
ou de busca de temas na VIda do povo), quando se torna show, eu crelO que
perdemos algo.A dan<faButoh era, no principio, realmente underground e radical;
e isso eu quero manter. Evidentemente podemos nos apresentar em grandes
teatros mas esta condi~ao e preciso ser mantida: estar sempre na margem externa,
ser m:rginal e tambem radical. A dan<faButoh nao e "show", no se?ti~o de
exibi<fao;nao e como esporte, em que voce trabalha em busca do perfecClOnISmo.
Nao, a dans:a Butoh e incerta, nao tem uma "forma" de~nida, nao existe u~la
"tecnica Butoh"; cada um deve encontrar por si sua propna dan<fae sua maneIra
particular de criar. .
Qtando voce me pergunta sobre terrorismo e situas:ao politlca, eu volto
novamente a falar sobre Butoh MA, "estar entre" (in between). Eu penso que,
no futuro todos seremos uma mistura, uma mescla entre europeus, japoneses,
asiiticos, ~mericanos, africanos, e 0 mesmo se dara no plano das religioes. Talvez,
entao em todo 0 mundo havera paz.
Com;mos diariamente comidas diferentes: spaghetti italiano, comida brasileira,
caipirinha, sushi japones. Muitos de nos comemos um pouco de cada uma
dessas comidas diferentes, usufruimos desta mistura. Nao comemos sempre 0

mesmo tipo de comida. Porque, entao, desejar manter unic~m~nte sua prop:ia
religiao, unicamente seu proprio Deus, unicamente ~ua propna c~ltura? N~o,
todos devemos nos unir, nos misturar. Esta eu acredlto ser uma atltude mUlto
mais pacifica, e na dan<faButoh hi espa<fopara tudo; nao hi a necessidade do
formalismo e do tecnicismo do Ballet CIassico. a Butoh e por vezes dans:a, por
vezes teatro, por vezes performance e por vezes tudo isso junto. Portanto, 0



Butoh nao tem uma tecnica fJxa,mas tem muitissimas possibilidades. Eu acredito
que, no futuro, se a danc;a Butoh se difundir cada vez mais, a tradicional "danc;a
das trevas" sera mantida, especialmente pelos danprinos japoneses, e 0 Butoh
se tornara muito mais interessante e importante.

VALMIR - Qyal 0 futuro do butoh na "sociedade do espetaculo", como
definida por Guy Debord?
TADASHI - Eu sinto muito, mas nao sei quem e Guy Debord.
Com relac;ao a esta pergunta, a resposta e justamente 0 que acabo de dizer
anteriormente.
Eu poderia ainda dizer 0 seguinte: eu criei um espetaculo com rninha companhia
(Mamu Dance Theater) intitulado "Migration". Todas as tres danc;arinas de
minha companhia vivem em Londres, mas SaDuma de Israel, outra da Australia
e outra do Japao. Nenhuma delas e inglesa, mas vivem todas em Londres. Sao,
portanto, imigrantes, assim como eu, japones vivendo na Alemanha. Entao eu
resolvi trabalhar sobre este tema: "migrac;ao". No futuro teremos que saber de
onde viemos, qual e nossa referencia cultural, mas deveremos aceitar e respeitar
as outras culturas. Para isso, a melhor maneira e viver alguns anos em um pais
estrangeiro e buscar entender a cultura e 0 estilo de vida desse pais. Assim, eu
acredito que se compreendera muito melhor sua propria cultura. Para 0 futuro
eu acredito em urn "globalismo", ate mesmo nas companhias de danc;a e teatro,
o que ji vem acontecendo em virias partes do mundo. Hi muitas companhias
mistas, com danc;arinos negros, brancos, asiiticos.

VALMIR - Para encerrar, 0 sr. se irnportaria de informar sua idade?
TADASHI - Minha idade? Evidentemente, eu preferiria que primeiro voce
assistisse a minha apresentac;ao e depois perguntasse quantos anos tenho (risos),
porque minha idade no palco e diferente de minha idade na vida privada ... Mas
eu nasci em 1947, portanto, dois anos apos 0 £1mda I Guerra Mundial.

Ok, respondi a todas as questoes. Mas ... nao sei... Eu poderia dizer outras coisas
mais ... Geralmente, quando me perguntam sobre Butoh ... De fato, eu nao venho
do Butoh, eu vim do teatro. Em seguida, enveredei pela danc;a e mais tarde
conheci Kazuo Ohno, e desde entao eu danc;o Butoh. Mas eu nao posso dizer
que eu tenha aprendido Butoh com Kazuo Ohno. 0 Butoh esteve 0 tempo
todo ao meu lado, eu apenas nao 0 enxergava. Entao, quando encontrei Kazuo
Ohno, eu tomei conhecimento do Butoh, que esteve 0 tempo todo sentado ao
meu lado, esperando ser visto por mim. Este e 0 sentimento que tenho em
mim, em relac;ao ao Butoh; ele estava em mim, mas eu nao 0 via.
Para mim, em verdade, nao sera um problema se mais tarde eu disser que meu
trabalho nao se chama Butoh; talvez urn outro nome. Agora eu chamo de Butoh-
Ma, mas mais tarde urn outro nome pode ser encontrado para definir melhor 0

que eu fac;o. Por que nao? Porque Butoh para mim, sao Tatsumi Hijikata e
Kazuo Ohno. Eles criaram 0 Butoh e 0 danc;aram de maneira especial. Mas
Hijikata ji morreu e Kazuo Ohno nao pode mais danc;ar. Q!ial 0 meu futuro?
Eu posso, hoje, trabalhar muito mais, eu tenho mais possibilidades. Sempre
que eu penso sobre ''Ankoku-Butoh'' (a danc;a das trevas), a danc;a de Tatsumi
Hijikata e Kazuo Ohno, eu sinto que algo me faha. Eu devo criar, devo
desenvolver a partir do que eles nao puderam realizar, e talvez eu possa. Nesse
caso nao me interessa se e ou nao Butoh. !II


